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Structure des subventions perçues (1998-2007)
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Le principal financeur de I'association est la GPAM dont I'aide représentera jusqu'à 75olo des

subventions perçues (en 1998 et 1999) puis la DDASS à parlir de 2003r. Les financements de

la GPAM sont destinés âù centre de dépistage de la plainte mnésique jusqu'en 2001 et à

l'accueil de jour,jLrsqu'en 2003. Bien que l'accueil de jour n'ait aucune réalité juridique avant

2002. le financement par la cPAM est le signe d'une reconnaissance de I'activité rnédico-

sociale de I'association. La ville de Saint Etienne est le deuxième plus importanr financeur,

devant le conseil général, compétent en matière d'action sociale. cet engagement de la ville
peut s'expliquer par I'existence historique d'une politique municipale spécifique pour les

personnes âgées. En tout cas, ce soutien semble constant comme le souligne le C.A. en 2000:

"Nous rappelons la très bonne participation de la ville de Saint Etienne qui n,a
jamais hésité à nous aider, ce dont nous la remercions."2

De plus, Ies relations formelles entre association et monde politique se doublent de relations

interpersonnelles entre responsables associatifs, fortement dotés en capital social, et personnel

politique. Un cadre officieux de négociations se dessine où relations et proximité peuvent être

converties en soutien financiel.

L'idée d'une dépendance associative à l'égard des pouvoirs publics est confortée par

la présence au sein du Conseil d'administration d'un représentant {e la ville de Saint-Etienne

depuis 1992, et des présidenr et directeur de la cpAM de saint-Erienne entre 1996 et 2oo2.

Pourtant il serait erroné de voir dans cette relation une instrumentation de I'action associarive

I En moyenne, I'aidc de la DDASS représente lcs deux ticrs des subveotions pr:rçues.
r CQmpte rendu de C.A.,9 mars 2000
r la proxirnité cle ccrtains responsables de l'association avcc le personncl politique, et notamment la municipalité
stéPhanoise revicnt sout'enl dans tos entretieos. Proxirnité qui vajusqu'à Ia coniusion avec l'épouse du maire cie
Iloannc, f,'rrLlauicc Jc l anle rc t,'d disc.
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l) un groupe dirigeant stuble et qualiJié

Afin de saisir la dimension pro;fe.ssionne lle de I'association, par conséquent. son

ancrage dans la cité industrielle, il est nécessaire de s'intéresser à un groupe social particulier

au sein du micro rnonde associatif, celui des dirigeants. Pour se faire, nous nous appuyons Sur

l'étude des conseils d'administration déclarés au service des associations de la Préfecture de

la Loire. Six déclarations ont été déposées entre 1988 et 2OO1 , dans lesquelles sont distingués

conseil d'administration (C.A.) et bureaur.

Tout d'abord, il convient de jauger la stabilité du groupe dirigeant, grâce au calcul du

taux de renouvellement'zdes C.A. et bureaux.

Renouvellement des bureaux et C.A-
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Si les taux de renouvellement du c.A. en 1992 et du bureau en I996 semblent

considérables, ceux ci doivent être attribués à une hausse du nombre de membres: entre lggg

et 1992 le c.A. passe de cinq à seize membres, entre 1992 et l996,le nombre de menrbres du

bureau double. Globalement, l'équipe dirigeante est stable. Stabilité très forte pour le bureau

qui ne voit l'arrivée d'aucun nouveau membre pendant plus de dix ans, entre 1996 et2o0:'.
Autre signe de cette stabilité,la durée moyenne d'un mandat au sein du bureau est de huit ans.

Entre 1988 et 2008, seuls trois présidents se sonr succédés (l9sg-1992 ; 1992-1996 ;1996-
2009). Avec "un turn over" assez faible, l'équipe dirigeante ressemble davantage à une

"bureaucratie associative"3 stable et efficace. L'année 2oo'.' marque une rupture avec un fort
renouvellement du bureau (taux de renouvellement de 51vo) et du c.A. (tarx de 7l7o):

l'épuisement d'une génération de militants qui ne se reconnaît plus dans le travail associatif

suite à l'abandon de l'accueil de jour peùt expliquer cet important renouvellement.

I Au sein du bureau, quatre Ionclions peuvent être distinguées: président, vicc président, trésorier, secrétaire.
2 Iæ taux de renouvellement est obtenu par le calcul suivant: (nàmbre tle membres n'ayantjamais appartenu à
l'organe l/nombre total de membres de l'organeT) x I00
I ION Jacques (dir.),Que sont les diriBeants associatifs devera-r?, Saint-Etiennc, Publications de l'Université de
Saint Etienne, 2005
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L'autre fait marquant dans I'analyse de l'équipe dirigeante est la place qu'occupent les

professionnels de santé1. comme nous I'avons souligné précédemment, I'association est

portée initialement par ie milieu médical, expliquant ainsi leur forte présence en 19gg. par Ia

suite, les professionnels de santé représentent environ la moitié des équipes dirigeantes. une

part qui tend à être plus importante au sein du bureau_

les professionnels de sànté dans les orqanes de décision
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cette répartition équilibrée entre professiorrnels de santé et familles de malades

apparaît comme un principe d'organisatron explicite et serrble faire I'objet d'un consensus:
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"L'association Loire Alzheimer
aidants, c'est les deux.
Enquêteur: << Professionnels >>.

médical ?

Voilà, on est ouvert aussi bien
I'origine, ça a toujours été ça, au
familles. rnoitié-moitié."2

c'est des professionnels et des familles, des

vous entendez du nronde médico social et

aux professionrrels qu'aux familles. Depuis
niveau du C.A. on a des professionnels et cles

La place des médecins au sein de l'association est justifiée aux yeux des bénévoles par

leur savoir technique:

"c'est eux qui détiennent la vérité. Nous, on détie't les détâils de la vérité mais
pas la vérité, parce qu'on ne connaît rien dans la structure du cerveau_ Et puis
nous, on dit des mots qui ne sont pas appropriés, comment je vais dire... Ils sont
adaptés à notre propre vocabulaire qui est pauvre dans ce sens-là.,'3

I Par professionnels de santé, nous entenclons méclccins, professeurs, infirmiers.I Entretien docteur. 13 février 2009
r Entretien adhérente. I I avril 2009
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